



Conseil économique et social

Distr. générale
6 décembre 2013
Français
Original : anglais

Commission de la condition de la femme

Cinquante-huitième session

10-21 mars 2014

Suite donnée à la quatrième Conférence mondiale sur les femmes et à la session extraordinaire de l'Assemblée générale intitulée « Les femmes en l'an 2000 : égalité entre les sexes, développement et paix pour le XXI^e siècle » : réalisation des objectifs stratégiques et mesures à prendre dans les domaines critiques et nouvelles mesures et initiatives

Déclaration présentée par Umuada Igbo Nigeria, organisation non gouvernementale dotée du statut consultatif auprès du Conseil économique et social

Le Secrétaire général a reçu la déclaration ci-après, dont le texte est distribué conformément aux paragraphes 36 et 37 de la résolution [1996/31](#) du Conseil économique et social.



Déclaration

L'ONU a établi les objectifs du Millénaire pour le développement afin d'aider les pays en développement à surmonter les problèmes que constituent l'analphabétisme, la pauvreté ainsi que le mauvais état de santé et la qualité de vie insuffisante de la population. La présente déclaration porte principalement sur les objectifs 1, 3, 5 et 6.

Objectif du Millénaire pour le développement n° 1 : éliminer l'extrême pauvreté et la faim

Défis

De nombreux enfants sont atteints d'insuffisance pondérale au Nigéria, du fait de la pauvreté, que l'on peut observer notamment dans les États d'Anambra, Enugu, Imo, Ebonyi, Abia, Delta et Rivers. Cette situation s'explique par le fait que la plupart des villageois pratiquent une agriculture de subsistance à la houe et que la plupart d'entre eux disparaissent progressivement. Les jeunes ont en revanche tendance à émigrer dans les zones urbaines. La production alimentaire provenant de la population rurale et destinée à cette dernière est par conséquent insuffisante.

Dans les villages et les zones urbaines, certains enfants abandonnent leurs études car leurs parents ne peuvent plus s'acquitter des frais de scolarité. Il est quasiment impossible d'obtenir un emploi dans la fonction publique. On trouve dans ces régions des diplômés sans emploi. Lors d'entretiens, certains ont déclaré que les circonstances les avaient poussés à la criminalité. Leurs frères et sœurs étaient déscolarisés et avaient faim. Ils estimaient n'avoir d'autre possibilité que de recourir à la criminalité, préférant mourir lors d'une telle mission suicidaire plutôt que de subir la faim dans leurs foyers.

Réalisations

La croissance économique récente, en particulier dans l'agriculture, qui a été en partie mécanisée, a réduit la proportion d'enfants atteints d'insuffisance pondérale, de 35,7 % en 1990 à 23,1 % en 2008. Cette croissance n'a cependant pas créé suffisamment d'emplois ni réduit la pauvreté.

Umuada Igbo Nigeria et une fédération de la diaspora ont également mené des projets agricoles visant à nourrir des familles et l'ensemble de la nation. Nous exploitons une ferme qui produit des quantités importantes de maïs et de cassave à Ufuma, dans l'État d'Anambra. Dans le but de développer la production agricole, nous nous proposons de mécaniser l'agriculture dans six États (Abia, Enugu, Ebonyi, Delta, Imo et Rivers) afin d'y réduire l'extrême pauvreté et la faim. Nous avons engagé un spécialiste de l'agriculture et un agronome pour tester les sols et déterminer le type de culture adapté à chacun de ces États.

Objectif du Millénaire pour le développement n° 3 : promouvoir l'égalité des sexes et l'autonomisation des femmes

Défis

Nous œuvrons dans des régions où les femmes sont marginalisées. Elles ne possèdent pas de terres. On les voit mais on ne les entend pas. Un homme qui n'a pour enfants que des filles est critiqué car on considère que les femmes sont moins importantes parce qu'elles ne peuvent hériter de biens.

Il arrive souvent que des veuves renoncent aux biens de leur mari au profit de leurs beaux-frères, qui jugent cela normal. Ces femmes se trouvent dans une situation très difficile. Certaines d'entre elles sont même expulsées, avec leurs enfants, du domicile de leur mari.

L'action d'Umuada Igbo Nigeria face à ces problèmes

Umuada Igbo Nigeria déplore le sort réservé aux femmes et aux veuves. Nous avons maintenant une division juridique qui s'occupe de leur situation. Nous les défendons gratuitement. Nous participons également à des procédures d'arbitrage et au règlement de conflits en dehors des tribunaux.

Umuada Igbo Nigeria accorde des fonds à des femmes et des jeunes par l'intermédiaire d'une banque communautaire pour renforcer leur pouvoir d'action sur le plan économique. Bien que les bénéficiaires n'aient pas été en mesure de rembourser la plus grande partie des sommes versées, leur vie s'est améliorée; ils ne sont pas retournés mendier dans la rue et leurs enfants ont repris le chemin de l'école.

Dans le nord du Nigéria, certaines filles se marient très jeunes et par conséquent ne vont pas à l'école. Le mariage des enfants est une pratique en vigueur. Les femmes s'érigent contre cette situation et obtiennent aujourd'hui un certain appui. Dans le sud-est du Nigéria, il est urgent d'adopter des mesures d'incitation financière qui amèneront les garçons à aller à l'école.

Objectif du Millénaire pour le développement n° 5 : améliorer la santé maternelle

Défis

Le taux de mortalité maternelle a été réduit de 32 %, passant de 800 à 545 décès pour 100 000 naissances vivantes entre 2003 et 2008. La proportion d'accouchements effectués avec l'aide d'un agent de santé qualifié demeure faible et risque d'empêcher de nouveaux progrès. Certaines mères s'adressent à des accoucheuses non qualifiées. Davantage d'hôpitaux, de dispensaires et d'infirmières et de sages-femmes qualifiées sont nécessaires.

Notre organisation s'est associée à VISION en 2003 et 2004; à Society for Family Health en 2007 et Ipas depuis 2008. Nous menons une action de mobilisation locale pour sensibiliser la population à la planification familiale et à la santé et aux droits en matière de procréation dans différents États du Nigéria.

Les registres médicaux montrent que tous les mois 5 000 Nigériens se rendent en Inde pour y recevoir des soins. Il s'agit de personnes fortunées qui peuvent se le permettre. Notre organisation se soucie des Nigériens qui meurent de façon prématurée de cancers, d'insuffisance rénale, de crises cardiaques et d'hypertension, ainsi que lors d'accouchements et du fait du manque de matériel adéquat de diagnostic.

Dans la zone d'administration locale d'Orumba nord, dans l'État d'Anambra, les Omogho nous ont donné 7,7 hectares de terre pour y construire un hôpital et un centre de diagnostic à la pointe du progrès. Le docteur Alex Ekwueme, ancien Vice-Président du Nigéria, a conçu à titre gracieux les plans architecturaux du projet, lequel permettra de sauver des vies.

Umuada Igbo Nigeria a défendu la cause des victimes de la « série de viols d'Opi », des femmes de 60 à 80 ans violées par de jeunes hommes de 17 à 25 ans. Nous nous sommes rendus dans cette ville, avons prié et avons averti les garçons des conséquences de leurs actes. Avec d'autres organisations de femmes, nous avons également porté l'affaire devant la Chambre de l'Assemblée de l'État d'Enugu. La Chambre de l'Assemblée a examiné la question et a établi une commission qui a donné suite à l'affaire. Le calme et la tranquillité sont aujourd'hui rétablis à Opi.

Objectif du Millénaire pour le développement n° 6 : combattre le VIH/sida, le paludisme et d'autres maladies

La réduction du taux de prévalence du VIH parmi les femmes enceintes de 15 à 24 ans, de 5,8 % en 2001 à 4,2 % en 2008, est un progrès important. Le taux de prévalence demeurant cependant élevé dans certains États, il est urgent d'envisager d'adopter une politique adéquate pour y remédier.

Il arrive que des filles se prostituent pour échapper à la pauvreté. Elles risquent ainsi d'être harcelées sexuellement et de contracter le VIH/sida. Nous sensibilisons les femmes aux causes et à la prévention du VIH/sida et aux moyens d'aider les victimes. Une plus grande sensibilisation est nécessaire.

Sous la direction du Président Goodluck Ebelechukwu Azikiwe Jonathan, le Gouvernement fédéral s'efforce de confier à des femmes d'importants ministères. M^{me} OkonjoIweala est ainsi Ministre des finances; Stella Oduah de l'aviation et Dizeani Alison-Madueke du pétrole. Joy Ogwu est la Représentante permanente du Nigéria auprès de l'Organisation des Nations Unies et ce ne sont que quelques exemples. Des gouverneurs ont également nommé des femmes aux fonctions de commissaire dans leurs ministères. Nous souhaitons que davantage de femmes occupent de telles fonctions.